

Les incidents d'agression sexuelle (corrigé)

Enquête sociologique

Chaque année, des hommes et des femmes sont victimes d'agressions sexuelles. Est-ce que toutes les agressions sont rapportées à la police ? Dans quelle proportion le sont-elles ?

1 Prends connaissance des informations suivantes et complète-les pour circonscrire l'objet d'étude.

a) L'objet d'étude : *Les incidents d'agression sexuelle*

b) Définis dans tes mots en quoi consiste une agression sexuelle.

Une agression sexuelle est un geste à caractère sexuel commis sans le consentement de la personne qui en est victime.

c) La question de recherche : *Au Canada, les incidents d'agression sexuelle sont-ils souvent rapportés à la police ?*

d) Formule une réponse provisoire à la question de recherche.

Exemple de réponse : D'après moi, les incidents d'agression sexuelle ne sont pas souvent rapportés à la police au Canada.

e) Afin de recueillir des informations permettant de répondre à la question de recherche, lis attentivement les trois documents du dossier documentaire. Surligne les informations que tu juges pertinentes pour mener à bien ta recherche.

2 Recueille les données des documents que tu viens de lire et formule des constats.

a) Quelles sont les données que tu retiens ?

– En 2018, au cours des 12 mois précédant l'enquête, 5% des incidents d'agression sexuelle les plus graves rapportés par les femmes de 15 ans et plus ont été signalés à la police au Canada.

– En 2019, dans l'année précédant l'enquête, 6% des agressions sexuelles rapportées par la population canadienne de 15 ans et plus ont été signalées à la police.

– Au Québec, en 2022, le nombre de victimes d'infractions sexuelles déclarées par la police est plus élevé que pour toute autre année depuis 2005.

b) Les hommes et les femmes rapportent-ils les agressions sexuelles dans la même proportion au Québec ?

Au Québec, deux fois plus d'hommes que de femmes ne dévoileront jamais les abus sexuels dont ils ont été victimes.

- c) Comment qualifierais-tu la proportion d'agressions sexuelles qui sont signalées à la police ?
- La proportion d'agressions sexuelles qui sont signalées à la police est très faible.
 - Il s'agit du crime le plus sous-signalé parmi tous ceux mesurés par l'Enquête sociale générale (ESG) sur la victimisation.

3 Analyse les relations sociales.

- a) Qu'est-ce qui peut expliquer la hausse des signalements depuis 2005 ?
L'augmentation des signalements d'agression sexuelle coïncide avec le mouvement #Moiaussi. Les victimes ont sans doute été encouragées par ce mouvement à dénoncer ces crimes.
- b) Qu'est-ce qui peut expliquer que les hommes rapportent moins les agressions sexuelles que les femmes ?
La façon dont ils sont socialisés. Ils ne se sentent peut-être pas à l'aise de déclarer ces agressions ou ils craignent le jugement des autres.
- c) D'après toi, qu'est-ce qui peut expliquer que l'agression sexuelle soit le crime le moins signalé à la police ?
Exemple de réponse : Les victimes ne veulent pas parler de ces crimes. Elles craignent que les autres les jugent. Elles pensent qu'elles ne seront pas prises au sérieux.

4 Évalue la pertinence des informations.

- a) Est-ce que les documents que tu as analysés te semblent fiables ? Pourquoi ?
Réponses variables.
- b) Est-ce que les données qu'ils fournissent te semblent pertinentes ? Pourquoi ?
Réponses variables.

5 Réponds à la question de recherche en tenant compte de ta réponse initiale et de ce que tu as appris au cours de l'activité.
Réponses variables.